

BOLETIN DE NOTICIAS

COMITÉ MONS. OSCAR ROMERO DE MADRID

Argumosa, 1-6º-B 28012-Madrid. Tfno.: 91.539.87.59 Email:cmromero@nodo50.org

El Comité Mons. Oscar Romero de Madrid no se responsabiliza necesariamente de las opiniones presentadas en este Boletín. Señalamos las fuentes de donde han sido extraídas.

En caso de que no desee seguir recibiendo nuestro Boletín, por favor, comuníquenoslo por medio de un correo electrónico a la dirección más arriba señalada.

BOLETÍN NÚMERO 198

FECHA: 21 de Julio de 2014

SUMARIO

PAÍS	CONTENIDO	NºPG.
AMÉRICA LATINA	IMPERIOS INVISIBLES, PODER ESTATAL Y COLONIALISMO DEL SIGLO XXI	2
COLOMBIA	PARAMILITARES AMENAZAN CON “PICAR” A DEFENSOR DE DH	3
	BUENAVENTURA, NEGOCIOS Y CRISIS HUMANITARIA	3
GUATEMALA	DETIENEN A DOS EXMILITARES POR DELITOS DE LESA HUMANIDAD	6
HAITÍ	¿TODAVÍA HAY QUE DEFINIR LA OCUPACIÓN?	6
HONDURAS	CONCLUYE 2ª ASAMBLEA NACIONAL DE LA PLATAFORMA DEL MOVIMIENTO SOCIAL Y POPULAR DE HONDURAS	8
MÉXICO	CON JUSTICIA Y PAZ ENCONTRAMOS LA VERDAD	9
NICARAGUA	¿POR QUÉ NO HAY NIÑOS MIGRANTES NICAS?	10
PANAMÁ	URGE MORATORIA EN LA EXTRACCIÓN DE ORO	12
PERÚ	MANIFIESTO DE LAS MUJERES DE LA CLOC-VÍA CAMPESINA	13
VENEZUELA	DETENIDOS EN MANIFESTACIONES: DE LOS 174 PRIVADOS DE LIBERTAD SÓLO 17 SON ESTUDIANTES	16
	COMUNICADO DE LAS ORGANIZACIONES ALTERNATIVAS DE DERECHOS HUMANOS EN OCASIÓN A LA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS AL PUEBLO PALESTINO	17

AMERICA LATINA

IMPERIOS INVISIBLES, PODER ESTATAL Y COLONIALISMO DEL SIGLO XXI

El tristemente célebre grupo privado de mercenarios estadounidenses Academi –conocido previamente como Blackwater– entrenó a fuerzas de seguridad brasileñas en Carolina del Norte en preparación para la actual Copa Mundial en Brasil, como informa el cronista deportivo Dave Zirin. Zirin se refirió al cable diplomático de 2009 publicado por *WikiLeaks*, que reveló que Washington veía las esperadas crisis relacionadas con la Copa Mundial como oportunidades para participación de EE.UU. Zirin escribió que para Washington, “La miseria de Brasil crea espacio para oportunismo”.

Las balas del capitalismo siguen a la Copa Mundial tal como lo hacen en el caso de Tratados de Libre Comercio (TLC) firmados con EE.UU. Hace cinco años en este mes, protestas continuaban en la región Amazonas de Perú, donde miles de hombres, mujeres y niños indígenas Awajún y Wampis estaban bloqueando carreteras contra el ingreso de empresas mineras, petroleras y madereras a los territorios ancestrales. El gobierno peruano, que acababa de firmar un TLC con EE.UU., no estaba seguro de cómo encarar las protestas – en parte porque concesiones controvertidas en Amazonas fueron hechas para satisfacer los requerimientos del TLC. Según un cable diplomático publicado por *WikiLeaks*, el 1º de junio de 2009, el Departamento de Estado de EE.UU. envió un mensaje a la Embajada de EE.UU. en Lima: “Si el Congreso y el presidente [peruano] García ceden ante la presión [de los manifestantes], habría implicaciones para el recientemente implementado Tratado de Libre Comercio Perú-EE.UU.” Cuatro días después, el gobierno peruano reaccionó ante la protesta con violencia letal, llevando a un conflicto que causó 32 muertos.

EE.UU. tiene mala fama por su historia imperial en la región. Pero Washington no es el único imperio en su patio trasero. Fuerzas globales y locales del capitalismo, el imperialismo y colonialismo de nuestros días, actúan en toda Latinoamérica, desde los estadios de fútbol hasta las minas de cobre.

China ha sobrepasado a EE.UU. como el principal socio comercial de los países más ricos de la región; la mayor parte de sus negocios se encuentran en el área de extracción de recursos naturales. Y para muchas naciones en el Cono Sur, Brasil –que ahora es una potencia mundial que ha sobrepasado a Gran Bretaña como la sexta economía por su tamaño– es una fuerza imperial, que utiliza gran parte de la riqueza natural de la región, tierras y potencia hidroeléctrica para alimentar sus crecientes industrias y población.

El capitalismo tiene muchas caras y aliados, y no están basados solo en el norte del globo o dentro de esos gigantes económicos. Como escribe el sociólogo William Robinson: “La nueva cara del capitalismo global en Latinoamérica es impulsada tanto por clases capitalistas locales que han buscado la integración en las filas de la clase capitalista transnacional como por el capital corporativo y financiero transnacional”. De México a Argentina, esta clase capitalista local ha creado unos 70 conglomerados transnacionales globalmente competitivos.

Amigos del imperio y del capital se encuentran en la cima del poder entre los dirigentes políticos latinoamericanos. Aunque EE.UU. ha espiado en Latinoamérica durante años, como dejaron en claro recientemente las filtraciones de Edward Snowden, el gobierno de Michelle Bachelet en Chile pidió ayuda, durante su primer período en el poder, al gobierno de EE.UU. en el espionaje contra dirigentes indígenas mapuche que defienden el derecho a sus tierras. Aunque EE.UU. apoyó el golpe contra Fernando Lugo de Paraguay en 2012, antes de que fuera destituido de su cargo, el propio Lugo declaró un estado de emergencia en el campo para expandir la represión contra activistas campesinos que luchaban contra incursiones en sus tierras de los patrones de la soja.

Para numerosas comunidades indígenas en Latinoamérica, el Estado, frecuentemente en alianza con corporaciones transnacionales, mantiene una visión colonialista del mundo en pleno Siglo XXI, particularmente en el área de extracción de recursos naturales en las industrias de la minería, del petróleo y del gas. Como escribe la profesora Manuela Picq de la Universidad San Francisco de Quito en Ecuador: “La expropiación unilateral de tierras para la minería es una continuación de la Doctrina del Descubrimiento. Conceptualizó el Nuevo Mundo como terra nullius [tierra que no pertenece a nadie, N. del T.], autorizando a las potencias coloniales para que conquistaran y

explotaran tierra en las Américas. [...] Actualmente la idea de tierras ‘vacías’ sobrevive en prácticas extractivistas.”

Por cierto, concesiones mineras han sido otorgadas en un 80% de los territorios indígenas legalmente reconocidos de Colombia, y 407.000 kilómetros cuadrados de áreas mineras basadas en la región del Amazonas se encuentran en territorio indígena. Como parte de esa toma de tierra extractivista a escala regional, Picq explica que 200 activistas fueron muertos en Perú entre 2006 y 2011, 200 personas fueron ilegalizadas en Ecuador por protestar contra la privatización de recursos naturales, y 11 activistas anti-extractivistas han sido asesinados en Argentina desde 2010.

La industria minera también es generalmente devastadora para el entorno, sea estatal o privada. Picq señala que la mina Martin en Guatemala, de propiedad de la compañía canadiense Goldcorp, utiliza en solo una hora la misma cantidad de agua que una familia local usa durante 22 años, y la industria minera en Chile – donde el Estado posee la mayor compañía productora de cobre en el mundo– usa 37% de la electricidad de la nación.

El capitalismo, el imperio y el colonialismo del Siglo XXI, vienen de lejos y descienden sobre sus víctimas en Latinoamérica. Pero esas fuerzas también se encuentran en las granadas de gas lacrimógeno que las fuerzas de seguridad de Brasil usan en la Copa Mundial, en el Estado que extrae recursos naturales en territorio indígena, y en los tratados de libre comercio firmados con sangre.

Fuente: Benjamin Dangl. Upside Down World

COLOMBIA

PARAMILITARES AMENAZAN CON “PICAR” A DEFENSOR DE DH

Viernes 18 de julio de 2014

Hoy a las 10:45 a.m. el defensor de derechos humanos, Jacob Jenezén, fue amenazado verbalmente por paramilitares asentados en Piedras Cantán, sector del barrio La Playita, contiguo al Espacio Humanitario Puente Nayero.

Uno de los paramilitares cuando lo observaron en su recorrido por el Espacio Humanitario le gritaron: “Jacob, Jacob, te vamos a matar” (...) “Jacob, te vamos a picar, te vamos a picar y tirar al mar”.

Esta es la quinta amenaza contra defensores de derechos humanos de nuestra Comisión de Justicia y Paz que apoyan en el Espacio Humanitario, indicador de la ausencia de medidas eficaces de desestructuración de los paramilitares.

Nadie puede explicarse como pueda asentarse un grupo de los llamados “Gaitanistas”, sobre un lugar perfectamente identificado, ejerzan control social y territorial de una cuadra, y a menos de 200 metros exista presencia policial y militar, sin que nada suceda.

Comisión Intereclesial de Justicia y Paz

BUENAVENTURA, NEGOCIOS Y CRISIS HUMANITARIA

1. Puerto de Buenaventura.
2. Situación de los ciudadanos y de la ciudad de Buenaventura.
3. Megaproyectos en Buenaventura, preparando el puerto para los TLCs.
4. Las empresas españolas en el puerto.

1. Puerto colombiano que se ubica en la costa del Pacífico, a 115 km de la ciudad de Cali. Buenaventura es un enclave estratégico para las líneas marítimas internacionales; se encuentra próximo al Canal de Panamá, equidistante entre América del Norte y del Sur, y es el puerto más cercano al Lejano Oriente.

Algunos políticos locales afirman que por allí circula el 60% de la carga del país.

2. Buenaventura es una ciudad de unos 400.000 habitantes en su mayoría afrocolombianos, de los cuales el 80% viven en la pobreza y el 63% están desempleados.

En la mayoría de los barrios de bajamar no hay agua corriente ni alcantarillado.

En el año 2013, más de 13.000 personas tuvieron que dejar sus casas por miedo a las amenazas y por la violencia

En Buenaventura existen lo que llaman CASAS DE PIQUE, lugares donde los grupos neoparamilitares desmiembran a sus víctimas vivas con el objetivo de aterrorizar a las poblaciones de los barrios para tener el control social y obligarlas a desplazarse. En octubre de 2013 la Defensoría del Pueblo emitió una alerta por la situación de violación de derechos humanos que se estaba presentando en Buenaventura. En esa oportunidad la Defensoría volvió a advertir sobre los descuartizados que aparecían en las calles y las playas de Buenaventura, producto de la desenfrenada guerra que habían desatado las bandas neo paramilitares, que en 2013 dejó un centenar de muertos y 165 desaparecidos.

La Fiscalía General de la Nación ha iniciado más de 2.000 investigaciones de casos de desaparición y desplazamiento forzado perpetrados en Buenaventura por diversos actores en las dos últimas décadas, pero ninguna ha tenido como resultado una condena. En 512 de estas investigaciones, la Fiscalía aportó información a Human Rights Watch sobre si se habían imputado a presuntos responsables de estos delitos. Salvo en tres casos, no hubo imputados.

La impunidad es casi total ¿a qué se debe, qué o quién hay detrás de todas estas violaciones a los derechos humanos?

El Obispo de Buenaventura Monseñor Hernán Epalza comentó que la ciudad se ha convertido en la nueva capital del horror y que *“el silencio de la noche lo rompen los gritos de auxilio de aquellos que están siendo desmembrados”*. "Los megaproyectos también han azuzado la violencia", denuncia monseñor Epalza. Y tal vez por eso es que el caso de Buenaventura se ha convertido en emblemático: porque aquí, más que en ninguna otra parte, la promesa de una "nueva Colombia" choca con prácticas y horrores que parecían cosa del pasado. En los primeros tres meses de 2014, según Medicina Legal, 96 personas de Buenaventura han muerto por causas violentas.

3. Tal y como comenta el Obispo de Buenaventura el interés de los Megaproyectos han avivado la violencia, en este sentido, varias organizaciones sociales, a partir de su conocimiento de la zona, afirman: **“La situación (de Buenaventura) responde a un interés de expropiación del territorio para la implementación de proyectos y megaproyectos de interés económico de expansión portuario, industrial y protección de rutas para el tráfico de drogas”**. Efectivamente, en zonas en las que se presentan importantes proyectos de infraestructura, entre ellos la portuaria, se han presentado graves casos de intimidación sobre los lugareños para que abandonen las zonas que, posteriormente, son adquiridas por terceros en un macabro juego de especulación con el precio de la tierra.

En Buenaventura, como lo contó El Espectador en febrero de 2013, se están realizando megaproyectos como **el puerto de Aguadulce, la terminal marítima Delta del Río Dagua, el malecón Bahía de la Cruz y la zona franca Celpa** que están generando un desplazamiento paulatino de los habitantes hacia la zona rural.

Por ejemplo, San José fue el primer barrio de Buenaventura. Construido con casas de madera, poblado por pescadores, asentado sobre escombros y sostenido por los descendientes de los indígenas que enfrentaron la colonización, se está derrumbando poco a poco por el megaproyecto del malecón, que según la Alcaldía comenzará a ejecutarse en octubre de este año

4. Si miramos la participación empresarial, nos damos cuenta que **hay empresas del estado español** con grandes inversiones y asociadas a empresas colombianas.

La más importante es el Grupo Marítimo Terminal de Contenedores de Barcelona (GM-TCB) es uno de los operadores de terminales portuarias más importantes de España y el que mayor proyección internacional tiene. Opera en seis países. (Turquía, Cuba, México, Brasil y Colombia). TCB está en Colombia desde 2007, es propietaria del 30 por ciento del puerto de Buenaventura, sobre la costa

del Pacífico. Allí, es socia del Grupo Empresarial del Pacífico (Gepsa), propiedad de la familia Isaza Pinzón. Juntos han construido la principal terminal de contenedores de Colombia. En la actualidad la están ampliando. La construcción de Buenaventura, puerto en el que comienza el viaje de una parte de la cocaína colombiana hacia el Norte, conllevó el desplazamiento de al menos 200 familias de afrodescendientes. Tal y como documentó la ONG Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamiento (Codhes).

El 16 de Mayo de 2011 el Grupo TCB inauguró la nueva terminal de contenedores en el puerto de Buenaventura, llamada TCBuen, con una inversión de 240 M \$ en su primera fase.

TCB invertirá 150 millones de dólares en la ampliación (2ª fase) de su terminal de contenedores de Buenaventura (Colombia), para lograr que pueda multiplicar por dos su capacidad de movimiento de contenedores, hasta los 600.000 TEUs anuales (medida equivalente a 20 pies, esto es, unos 6 metros).

TCBarcelona se ha asociado con el grupo empresarial más importante y dudoso de Buenaventura, el Grupo Empresarial del Pacífico, intentando controlar el negocio del puerto. “Vender a Buenaventura no es una tarea fácil, pero lo estamos logrando, mostrando que hay confianza en el futuro del puerto”. Estas palabras pertenecen al presidente del Grupo Empresarial del Pacífico, **Oscar Isaza Benjumea** uno de los principales inversionistas de la ciudad en los sectores del comercio, combustibles, construcción, telecomunicaciones y puertos. **El estilo del Grupo Empresarial del Pacífico: grandes inversiones de desarrollo, construidas en territorios en los que impera el terror.**

GM-TCB en Buenaventura ha pasado por alto los graves antecedentes de desplazamiento y los crímenes que se han dado en la zona donde se construye el puerto. El Grupo Marítimo Terminal de Contenedores de Barcelona comenzó a operar en una región en la que se han registrado los más graves antecedentes de violaciones a los derechos humanos en Colombia, en la cual se ha logrado la “paz y la estabilidad” con el ejercicio sistemático de la violencia por parte de grupos de extrema derecha asociados con el narcotráfico, quienes han logrado desplazar a miles de familias y presionar para la concentración y el cambio de manos de tierras que empiezan a tomar valor con las grandes inversiones que se están ejecutando en dicha zona. A este respecto, cabría preguntarse si GM-TCB ¿no debería llevar cabo un estudio minucioso antes de hacer sus millonarias inversiones en regiones donde se producen graves violaciones de los derechos humanos?

Además, Aunque hasta la fecha no se cuenta con elementos probatorios contundentes, existen algunas circunstancias que dejan serias dudas sobre la honorabilidad de los socios del grupo catalán.

Otro inversor del estado español es El grupo marítimo-portuario Alvargonzález, propietario del 100% de ERSHIP (la segunda naviera de carga seca más importante de España y el mayor operador nacional en el manejo y estiba de graneles sólidos) opera en Colombia desde hace ocho años a través de dos sociedades: Muelles El Bosque Operador Portuario (Mebop) y Terminal Marítima Muelles El Bosque. En ambas la familia Alvargonzález está asociada al grupo industrial colombiano Echevarría Obregón.

El grupo español también forma parte de COMPAS S.A. -COMPAÑIA DE PUERTOS ASOCIADOS-, una empresa que resultó de la alianza en 2012 de Muelles El Bosque, con el Grupo español ERSHIP y el Grupo Argos y que es la primera red portuaria multipropósito de Colombia, con siete terminales a lo largo del país.

La presidencia de COMPAS, la ocupa el grupo Argos, mientras que la familia Alvargonzález -que, de los tres grupos asociados, es el experto en el negocio portuario y marítimo- será responsable de la gestión de la compañía. El consejo lo integrarán cinco miembros: dos de Argos, otros dos a repartir entre Alvargonzález y Echevarría Obregón y otro de consenso.

ERSHIP a su vez está asociado con la familia Echevarría en la sociedad Southern Port Holding Inc.

GUATEMALA

DETIENEN A DOS EXMILITARES POR DELITOS DE LESA HUMANIDAD

El juzgado Primero de Mayor Riesgo A ordenó las capturas de dos exmilitares, identificados como Esteelmer Francisco Reyes Girón y Heriberto Valdez Asij, en la zona 6 capitalina y en Panzós, Alta Verapaz, respectivamente, a quienes se les acusa de los delitos de asesinato y deberes contra la humanidad.

El Ministerio Público (MP) informó que Reyes Girón era comandante del destacamento de la comunidad de Sepur Zarco, El Estor, Izabal y es acusado de que bajo su mandato capturó y ejecutó a una madre junto con sus tres hijas.

A Valdez Asij, la Fiscalía lo sindicó del delito de desaparición forzada en hechos cometidos en la misma comunidad entre 1982 y 1983. Según el MP, participó como comisionado militar en un operativo realizado el 25 de agosto de 1982, cuando se capturó y desapareció a no menos de 18 personas.

Estas capturas son relacionadas con el caso de 15 mujeres indígenas que fueron víctimas de esclavitud sexual en el destacamento de Sepur Zarco, quienes esperaron más de 30 años para denunciar estos hechos, y en septiembre de 2012 declararon en anticipo de prueba.

Fuente: Nodal

HAITI

¿TODAVÍA HAY QUE DEFINIR LA OCUPACIÓN?

La república de Haití está viviendo uno de los momentos más patibularios de su existencia. La gran potencia nórdica, es decir los EE.UU. de América, que la ocupó en 1915, se retiró luego bajo la presidencia del fante Stenio Vincent. Fue en 1934. Sin embargo esa flagrante violación de la soberanía de un país, que debería hallarse inscrita entre los crímenes contra la Humanidad, continúa en la actualidad. Según las coyunturas nacionales e internacionales, la ocupación toma la forma en boga con el objeto de satisfacer los intereses del gran capital y responder a las necesidades de un presidente estadounidense por razones exclusivamente electorales. Previendo su eventual retirada los militares yanquis crearon en 1916 la Gendarmería que aparenta ser una institución haitiana pero que es en realidad un verdadero cuerpo sustituto. Una institución sucesivamente conocida como Guardia de Haití y Ejército de Haití. Cuando el viejo presidente Aristide la fagocitó en 1995, se llamaba ya Fuerzas Armadas de Haití, según el antojo de 1957 de Francois Duvalier. Karl Levêque, tuvo una visión profética cuando en uno de los editoriales de sus emisiones radiofónicas dominicales dijo esta frase tan reveladora como significativa: “no hacen falta *marines* para mantener la ocupación”. La ocupación cambió de careta, pero no modificó su carácter depredador.

Haití es víctima de sus propias riquezas

Actualmente, con su nuevo poder ejecutivo, el poderío estadounidense y sus marines bajo un nombre encubierto, Misión Internacional para la Estabilidad de Haití (MINUSTAH), ejercen un poderoso dominio sobre todas las facetas de la vida social y cultural, incluidas la religiosa y la económica del país. Todos los gobiernos que se han ido sucediendo desde aquella fatídica fecha del 29 de julio de 1915 que dejó para siempre su huella sobre nuestras riquezas y nuestra política nacional, este ejército que los invasores han creado, no fracasó jamás en su misión de proteger el capital local y extranjero. La policía que improvisadamente armó el expresidente Aristide no ha hecho más que seguir los pasos de esos militares hostiles a las menores veleidades de reivindicación popular. Solo el nombre y las jerarquías de las graduaciones han cambiado Pero este segundo cuerpo armado instalado en el marco de una atmósfera nacional e internacional de tendencia más o menos unilateral, más o menos diferente por su naturaleza y su misión de la de hace una treintena de años, ha abrazado la misma preocupación monomaniaca antinacional y antipopular que el predecesor. Si el comunismo es vigilado actualmente de refilón por las fuerzas represivas, el capital mantiene ambos ojos abiertos para contrarrestar toda reivindicación de la clase obrera aunque solo se trate de reclamar mejoras en su vida cotidiana. En cada movilización de esa

clase obrera que germina en las “fábricas” de subcontratación en Puerto Príncipe, en el noroeste, en Caracoles o en Ouanaminthe, los policías han procedido con represiones violentas, inversamente proporcionales a la verdadera situación como si el pueblo no tuviera derecho a reclamar por lo menos una parte de las ganancias de su fuerza de trabajo. ¡Que los obreros y las obreras mueran! ¡Que se enriquezcan los patrones, incluso aquellos que abrigan pretensiones presidenciales!

La manifiesta obsesión de los estadounidenses desde buena parte de la mitad del siglo XIX de acaparar todas las riquezas mineras y estratégicas de los países que se encuentran en su órbita imperialista, continúa envenenando a la sociedad haitiana. Bajo su nueva máscara de amigos bienhechores y de maestros de democracia imponen su interesada voluntad, con el benevolente paraguas de la comunidad haitiana. Allí reside todo el juego de turbulencias que, desde hace lustros, ahogan el normal desarrollo de la sociedad haitiana. Haití está siendo víctima víctima de sus propias riquezas gracias a la complicidad de la oligarquía y de los políticos tradicionales.

¿Qué clase de elecciones quieren para Haití los cómplices haitianos y extranjeros?

Lo que el enviado especial de las Naciones Unidas, Edmond Mulet preparaba para supervisar las elecciones de noviembre de 2010, refiriéndose al film documental de Raul Peck Asistencia mortal es lo que ya estamos viviendo; si la llamada comunidad internacional, de acuerdo con el libro recientemente publicado por Ginette Cherubin [un exmiembro del Consejo electoral, *Le ventre pourri de la bête* (las entrañas podridas de la bestia) manipulaba los resultados del centro de cómputos a espaldas del gran público para invertir el nombre de los ganadores, algunos meses más tarde las intervenciones del portavoz de la democracia se hacen a cara descubierta. Representantes de la OEA como el secretario general Miguel Insulza, el expresidente de Chile y miembro del club de Madrid Ricardo Lagos y la señora Sandra Honoré en nombre del secretario general de la ONU engatusan a las actrices y actores haitianos para montar la máquina electoral tal cual es a pesar de los problemas que conlleva.

La embajadora estadounidense Pamela White y otros miembros del establishment de EE.UU. entran en el Grand Corps y en la Cámara legislativa para exigir a los elegidos que obedezcan sus calendarios políticos. El miércoles 23 de abril un enviado especial del Departamento de Estado de EE.UU., Joel Danis, se reunió con cuatro de los seis senadores que enarbolaron su estandarte nacionalista. El emisario les instaba a respetar el moribundo acuerdo de "El Rancho" o verían bloqueados todos los fondos destinados a Haití. El descaro de Danis llegó al paroxismo cuando declaró más o menos lo siguiente: *“los EE.UU. están dispuestos a apoyar al presidente Martelly sin el respaldo del poder legislativo, es decir como presidente de facto, si este año no se celebran elecciones”*.

El clima general que prevalece en el país requiere un análisis completamente diferente a despecho de los inmediatos intereses de la oligarquía y del gran capital multinacional. La movilización antigubernamental crece día a día y la falta de confianza hacia todo poder existente se contagia a todo el territorio. Encarar el camino de las urnas en tales condiciones correría el riesgo de empeorar la situación. A menos que los grupos sociales cuyos únicos objetivos han sido el acrecentamiento del provecho y el prestigio político crean útil de acuerdo con sus experiencias que no hay nada mejor que actuar en aguas turbulentas. Sin embargo la democracia cuenta con ciertas reglas universales.

El núcleo universal de la democracia también es aceptable para Haití

El mundo actual no vive en compartimientos estancos ni forma un bloque nonólitico en el que todas las culturas se confunden. Dentro de la gran civilización moderna, cada nación cuenta con sus propias peculiaridades, de las que ha surgido esta regla dialéctica: “La unidad dentro de la diversidad”.

En las democracias modernas existe un núcleo universal que permite que un país sea clasificado o no de democrático. En ese núcleo es necesario reconocer entre otros el respeto a las instituciones públicas, a las leyes propias de cada país y los derechos a la educación y a la salud para todas las personas. Pero se diría que las fuerzas extranjeras por su forma de tratar nuestro caso quieren hacernos pasar por la excepción que conforma la regla. Y nos endosan epítetos a cual más extraordinario como “país ingobernable”, “país caótico”, “el único PMA del hemisferio occidental”,

pese a que rebosa riquezas para cubrir sus gastos. Es evidente que la democracia que nos imponen las potencias tutelares es de muy diferente naturaleza de la que ellas mantienen en sus propios países, aun cuando sus elecciones son siempre sospechosas de fraudes o directamente fraudulentas como en el recurrente caso de México, por ejemplo. Uno se siente con derecho a preguntar qué es lo que realmente buscan estos donantes que financian ese ejercicio de gran porte patriótico como lo son las elecciones por sufragio universal de los principales responsables del país. ¡Nada de democracia sin duda alguna!

Cuando uno sabe como succionan nuestros recursos naturales las grandes multinacionales con absoluto desprecio de las normas nacionales e internacionales en muchas áreas geográficas, con la vista gorda, muchas veces, de las autoridades locales: cuando uno ha conocido a través de ciertos balances, aunque no oficiales, la enorme cantidad de fondos que la CIRH dirigida por el expresidente Clinton, fondos otorgados a Haití luego del terremoto de enero de 2010 y cuya totalidad no se ha transferido, se comprende mejor la violencia con la que nos acosa ultramar. Una violencia ejercida de muy diferentes formas hasta la de pinchar a ciertos personajes del gobierno estatal que se muestran reticentes o totalmente hostiles a los dictados imperialistas porque se niegan a pisotear las leyes básicas del país.

¿Mantendrán esta forzada imposición hasta el final?

Los donantes-compradores de confianza y de conciencias tienden a embarcarnos en elecciones en que las mayorías son excluidas. Por lo tanto son elecciones comprometidas en construir una plutocracia en la que el capital, en la mayor parte de los casos, surge de las más diversas combinaciones. En muchos casos los golpes bajos se producen entre ellos mismos. Es ese el motivo por el que en más de un caso se produce una cierta tendencia a cruzarse de brazos ante las tambaleantes situaciones que nacen y mueren sin explicaciones para la población.

Por lo tanto nosotros, que militamos en el campo progresista y revolucionario, tenemos la patriótica tarea de luchar para sacar a Haití de este laberinto, concertar con las masas populares, las únicas capaces de triunfar con nosotros sobre esta explotación. Nosotros, militantes de la izquierda revolucionaria, retomamos nuestro silencioso trabajo de hormigas para participar en las luchas reivindicativas de las clases explotadas y levantar su nivel. Ellas apoyarán su conciencia en principios, programas que construirán con su consenso, su aparato político y no sobre las falsas promesas de los políticos con las manos sucias.

Es necesario construir un clima electoral en el que nuestras fuerzas estén al servicio de la reconquista de la soberanía nacional. Todo esto a la sombra de las potencias extranjeras que se han beneficiado con la bendición de la oligarquía local, esas potencias extranjeras que siempre han controlado la venta y la compra de nuestros productos.

¿La clase política tradicional dejará algún día de jugar el papel de comparsa para volver a enarbolar la soberanía haitiana? Así lo soñamos. Solo las fuerzas progresistas y revolucionarias tienen la voluntad y la capacidad de cumplir con esa noble tarea.

Fuente: Marc-Arthur Fils-Aimé. Alterpresse

HONDURAS

CONCLUYE 2ª ASAMBLEA NACIONAL DE LA PLATAFORMA DEL MOVIMIENTO SOCIAL Y POPULAR DE HONDURAS

Los días 12 y 13 de julio, en la ciudad de Siguatepeque, se llevó a cabo la segunda asamblea nacional de la **Plataforma del Movimiento Social y Popular de Honduras** "*Con unidad avancemos hacia la acción y la lucha nacional*".

Más de 30 organizaciones se reunieron con el propósito de retomar la iniciativa política estratégica del movimiento popular, "para crear un referente de construcción autónomo con la capacidad de dirigir el proceso de lucha refundacional e impulsar la movilización popular", dijo Luis Méndez, coordinador de la Escuela de Formación Política para Movimientos Sociales.

Después de dos días de intenso trabajo, que incluyó conferencias plenarias y grupos de análisis y discusión, los y las participantes dieron lectura a la Declaración de esta segunda asamblea nacional y aprobaron tres grandes ejes de lucha: el poder mediático popular contrahegemónico, el poder político ideológico y el poder de movilización popular.

Las organizaciones que integran la Plataforma continuarán con sus actividades, movilizaciones y luchas territoriales, coordinándose entre ellas. E 31 de agosto próximo acompañarán una jornada de solidaridad con el preso político **Isabel (Chabelo) Morales**, símbolo de la lucha campesina, exigiendo su liberación.

Pueden leer la Declaración final en <http://nicaraguaymasespanol.blogspot.com/2014/07/concluye-2da-asamblea-nacional-de-la.html>

MÉXICO

CON JUSTICIA Y PAZ ENCONTRAMOS LA VERDAD

El próximo 18 de julio del año en curso, se realizará la preaudiencia del Tribunal Permanente de los Pueblos, capítulo México, referente a las violaciones de derechos humanos cometidas con motivo de la estrategia contrainsurgente implementada por el Plan de Campaña Chiapas 94 de la Secretaría de la Defensa Nacional, en la comunidad del Limonar, municipio de Ocosingo, Chiapas.

El Plan de Campaña Chiapas 94 se elabora como respuesta al levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional por la reivindicación de los derechos y cultura indígenas, llevándose a cabo una guerra contrainsurgente diseñada por el Estado mexicano y ejecutada por grupos paramilitares, como "Paz y Justicia"; que entre otros sucesos, resultó en el ataque a la comunidad Viejo Velasco, el 13 de noviembre de 2006, por un grupo de civiles armados, proveniente del poblado Nueva Palestina. Dicho grupo estaba acompañado por funcionarios de la Secretaría de seguridad Pública del Estado de Chiapas, fiscales del Ministerio Público, peritos del mismo, un comandante de la región Zona Selva de la Agencia Estatal de Investigación y personal de la Secretaría de Desarrollo Social. La incursión dejó como consecuencia la privación arbitraria de la vida de 4 personas y al menos 50 casos de violaciones al derecho a la integridad personal; 86 ejecuciones extrajudiciales, 37 desapariciones forzadas y más de 12 mil personas desplazadas forzosamente, de 1995 a 2001 en la Zona Norte; y en la zona de los Altos, la masacre de Acteal ocurrida el 22 de diciembre de 1997, donde los grupos paramilitares del Partido Revolucionario Institucional asesinaron a 45 personas, en su mayoría mujeres e infantes, además de provocar el desplazamiento forzado de más de 6 mil personas.

En nuestros días la dimensión de la pluralidad cultural de México, concentrada principalmente en los pueblos indígenas, es promovida y difundida por prácticamente todos los medios estatales y privados. Más allá de la lógica de esta promoción multiculturalista de respeto e inclusión de las culturas indígenas, se dista mucho en los hechos por lo reciente e inacabado del proceso de reconocimiento que se ha dado a nivel jurídico.

A tres años de la publicación de la reforma constitucional en materia de derechos humanos, los "avances" en esta materia siguen siendo cuestionados debido a su alarmante violación sistemática por parte del Estado mexicano. La necesidad de construcción de una legislación que no sólo integre los derechos individuales y colectivos sino que los haga efectivos es latente.

Teniendo en cuenta que el derecho al acceso a la justicia va más allá del acceso equitativo a los órganos jurisdiccionales, el Tribunal Permanente de los Pueblos, el Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas y otras organizaciones de la sociedad civil, plantean una vía alternativa para el debate, decisión, planificación, ejecución y defensa de sus derechos.

Es por ello que, si bien se tienen reconocidos una serie de derechos para los pueblos indígenas en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos -artículo segundo- y diversos tratados internacionales, las nuevas fuerzas sociales emergentes llevan a replantearnos el uso de estos instrumentos mediante la reflexión y el diálogo, convirtiéndolos así en un arma de lucha y denuncia

que emplean los movimientos políticos de los pueblos indígenas ante la opinión pública nacional e internacional, contra los autores de las violaciones a derechos humanos.

Tomado de <http://eltribunopopular.blogspot.mx/>

NICARAGUA

¿POR QUÉ NO HAY NIÑOS MIGRANTES NICAS?

Solo 57 niños nicaragüenses sin acompañantes han sido detenidos en lo que va del 2014 en la frontera sur de Estados Unidos. Una cifra extremadamente menor a los 11,436 de El Salvador o a los más de 15,000 de Honduras que registra la CBP (Customs and Border Protection) del Departamento de Seguridad de Estados Unidos.

En los cinco años que lleva el hermano Ramón Verdugo trabajando en el albergue “Todo por Ellos” en Tapachula, Chiapas, México, ha visto a muy pocos menores de edad nicaragüenses.

Han pasado por allí cerca de cinco jóvenes nicas, pero ningún niño pequeño. Como el paso fronterizo entre Guatemala y México queda a 20 kilómetros de Tapachula, esta ciudad se ha convertido en un punto de paso de migrantes. La mayoría de quienes reciben albergue, asistencia humanitaria y acompañamiento legal en el albergue “Todo por Ellos” son hondureños y guatemaltecos.

Los niños son principalmente de Honduras y desde Guatemala suelen llegar adolescentes. “Los niños suelen conocer a alguien y llegan allí”, explica Verdugo.

¿Qué es lo que diferencia a Nicaragua de los países del ‘triángulo del norte’ en este fenómeno?. El analista de políticas migratorias, el estadounidense Alex Nowrasteh asegura que dos factores son los más importantes.

“Primero, Nicaragua es mucho más pacífico que otros países de Latinoamérica. La tasa de homicidios y las tasas de miembros de pandillas son fracciones de las que hay en otros países. Segundo, no hay muchos padres en Estados Unidos que estén pagando para que sus hijos lleguen al norte y se les unan”, dice el experto del think tank Cato Institute.

Hace un tiempo tres hermanos llegaron al albergue “Todo por Ellos” en Tapachula. Los tres niños, de 5, 7 y 10 años, provenían de Honduras. Llegaron escapando de amenazas de muerte que había recibido la familia completa luego de que mataran a su padre y el menor de todos viera quién había sido el asesino. Además de las constantes intimidaciones de las pandillas, el nivel de violencia era tal que el hermano mayor ya estaba aprendiendo a armar y desarmar un arma antes de que decidieran migrar al norte.

El hermano Ramón Verdugo fundó esta casa de acogida y asegura que aunque no suelen ver niños escapando de la violencia, porque van acompañados de “coyotes”, se sabe que pasan por allí. “No solo niños sino que también hay adultos huyendo de la violencia. Por lo general vienen a México para salir de esas zonas. Su meta no es llegar al norte sino simplemente salir de allí”, aclara Verdugo.

En 2012 El Salvador alcanzó una tasa de homicidios de 41.2 por cada 100,000 habitantes, la de Guatemala llegó a 39.9 y la de Honduras a 90.4, mientras que Nicaragua solo tuvo 11.3 homicidios por cada 100,000 habitantes, según la oficina de Drogas y Crimen de la ONU.

Acorde con estos datos, son los niños hondureños los que más han aparecido en la frontera entre México y Estados Unidos este año. “La pobreza es uno de los factores principales que incentiva la migración. Sin embargo, para los niños migrantes, otros factores como la reunión de una familia y alejarse de la violencia son más importantes. La economía explica más la llegada de los padres”, asegura el magister en Economía, Alex Nowrasteh.

Según la directora de Nicas Migrantes, Martha Cranshaw, se trata de “un movimiento humano de supervivencia”. “En las estadísticas se ve muy claro”, agrega, “cómo ha ido creciendo la población

salvadoreña, hondureña y guatemalteca en los últimos años, y la única explicación razonable es el tema de la violencia”.

El número de niños salvadoreños detenidos en la frontera estadounidense sin compañía adulta se cuadruplicó entre 2012 y lo que va de este año. En el caso de Guatemala, hasta el 30 de junio de este año ya había aumentado más de tres veces el número de menores que se registró durante todo 2012. El aumento de Honduras es aún mayor, ya que casi se sextuplicó.

“En términos macro, la principal diferencia entre Nicaragua y el resto de los países de Centroamérica es que, aunque estamos expulsando proporcionalmente la misma cantidad de migrantes, los estamos expulsando a destinos distintos”, asegura Martha Cranshaw.

Desde Nicas Migrantes aseguran que en los '80, los primeros grupos de migrantes, que mayoritariamente dejaban el país por razones políticas, tenían como destino Estados Unidos, pero que luego, entre el 2002 a la fecha actual, crece la migración hacia Costa Rica, y desde el 2008 se diversifica hacia más destinos.

“La salida actual tiene Costa Rica como primer destino, Estados Unidos como segundo, España como tercero, Panamá como cuarto, y El Salvador como quinto”, explica Cranshaw. “Mientras en Nicaragua de los que salen hoy en día el 85% se dirigen a la región centroamericana, en El Salvador el 99.9% sale para Estados Unidos”, agrega.

Para el analista del Cato Institute en Washington, Alex Nowrasteh, esto se debe a que en el país norteamericano hay parientes esperando a los niños de los países del ‘triángulo del norte’. “Tras el aumento de adultos inmigrantes ilegales provenientes de Centroamérica y la destrucción de la migración circular por el refuerzo de la frontera de Estados Unidos, sus hijos están llegando para reunirse con ellos”, asegura.

Desde que un inmigrante llega a un nuevo país pasa tres años aproximadamente pagando deudas y enviando remesas, y cerca de cinco más estabilizándose, por lo que recién tras ocho años en el nuevo lugar puede recibir a su grupo familiar, según explica Cranshaw. Para la activista defensora de los migrantes, no es solo la relación familiar la que define el destino al que van, sino vínculos de tipo social, político e histórico.

“En el caso de Nicaragua hubo procesos de acercamiento en la región norte del país con comunidades españolas, que explica por qué los migrantes que salieron a España provienen de esos lugares; la población de Nandaime tiene una historia de padres y abuelos que fueron a los cortes de caña en Liberia, también es histórico que los comerciantes viajaran a Panamá, lo que era tan histórico, por ejemplo, para El Salvador”, aclara.

260 mil nicaragüenses viven en Estados Unidos.

500 mil hondureños han emigrado a EE.UU.

900 mil guatemaltecos viven en el país del norte.

1.3 millones de salvadoreños habitan en Estados Unidos.

Causa y efecto. Tras la crisis generada por el aumento de menores de 18 años en la frontera, en Estados Unidos ha comenzado un debate sobre la causa, y algunos acusan a las políticas de inmigración de ese país como la principal razón para esta llegada.

Alex Nowrasteh, un experto en políticas migratorias, explica que aunque la política de inmigración de Estados Unidos contribuye al fenómeno de los niños migrantes, no es la principal razón.

“Otros factores como la violencia en países de Latinoamérica así como profundizar los lazos familiares son mejores predictores del tiempo e intensidad de la migración de niños. Además, si la política de Estados Unidos era la razón número uno porque los niños migrantes están viniendo, entonces ¿por qué no están viniendo de Nicaragua u otros países?”, aclara.

El analista define esta política norteamericana como una “acción diferida ante la llegada de niños que ha permitido que niños inmigrantes ilegales en los Estados Unidos trabajen legalmente por dos años y las acciones de prevención de tráfico que trata a los niños que fueron traficados hacia

Estados Unidos más indulgentemente que como trata a los adultos - pero ninguno es un paso legal para los niños migrantes”.

Tomado de <http://www.elnuevodiario.com.ni/>

PANAMÁ

URGE MORATORIA EN LA EXTRACCIÓN DE ORO

Por razones envueltas en un alto grado de misterio, los dueños canadienses-sudafricanos de Minera Panamá, en la serranía de Coclesito, reiniciaron la extracción de oro en su concesión de Petaquilla. Después de las elecciones de mayo pasado, en una demostración de fuerza, trataron de intimidar a los trabajadores, comunidades y gobernantes con un cierre de sus operaciones. Desde que la Minera Panamá – que fue adquirida por *First Quantum Minerals* (con sede en Vancouver, Canadá) – inició operaciones hace casi diez años, sólo ha causado problemas para los trabajadores del área, peligros en el campo de la salud y daños ecológicos. Según sus operadores locales, la mina ha extraído oro por un valor superior a los 1,000 millones de dólares en pocos años. En forma de tributo le ha reconocido al Estado panameño aproximadamente 10 millones de dólares.

Según los medios de comunicación, el oro es extraído de la mina y trasladado en helicópteros para embarcarlo en la costa del Caribe. No han construido carreteras y no existen instalaciones portuarias. Han talado miles de hectáreas y han construido tinajas sin las debidas precauciones. La Autoridad Nacional del Ambiente (ANAM) ha multado en varias ocasiones a la empresa sin que la misma pague. Desde 2007, los trabajadores protestan cerrando carreteras y llevando sus pliegos al Ministerio de Trabajo sin que se les haga caso. A principios de 2014, los obreros de la empresa minera suspendieron sus labores. Según un comunicado, “durante 12 meses fueron objeto de descuentos para la Caja de Seguro Social sin recibir las fichas respectivas. Además, los pagos de las quincenas fueron efectuadas con atraso y fueron objeto de represalias por reclamar sus derechos. A esta denuncia se suma la grave situación que sufren los trabajadores liquidados que aún no han recibido su pago”. Los trabajadores agregaron que “el gobierno nacional, la Caja del Seguro Social y el Ministerio de Trabajo son cómplice de estas violaciones laborales”.

Existen malos antecedentes. En 2009 la Minera empezó a extraer minerales, “silenciosamente y sin el conocimiento de las autoridades”, según un diario de la capital panameña. Mientras que en Panamá negaba estar produciendo, a “sus accionistas en Canadá les informaba que la planta había producido alrededor de 9 mil 525 onzas de oro y 3 mil 195 onzas de plata. Todo esto sin que el gobierno se pronunciara y alegando ignorar los hechos. En aquella ocasión los medios informaron que “para poder abrir la operación, la Anam le exigía a la compañía minera la presentación de dos estudios de impacto ambiental complementarios y el pago de una nueva fianza por más de 14 millones de dólares”. La Minera ya estaba produciendo y exportando.

Según Eduardo Gudynas, especialista en impacto ambiental, “la minería de oro se ha convertido en un flagelo que azota a muchos países de América Latina. Operan unas pocas transnacionales gigantes... que pretenden contar con tecnologías de punta, servir al crecimiento económico y brindar empleo”. En la gran minería del oro, sin embargo, se generan toda clase de impactos territoriales y ambientales y las repetidas promesas de excelencia en tecnología y gestión se han derrumbado. “Pascua Lama, una gigantesca operación ubicada en las cumbres andinas compartidas entre Argentina y Chile, prometió que sería el ejemplo de desempeño ambiental. La realidad ha sido otra, y ante su mala gestión, la empresa ha sido multada y suspendida por la justicia chilena”.

Según Gudynas, “estos problemas ya no se pueden solucionar con nuevas tecnologías mineras, con responsabilidad social empresarial o algún nuevo tipo de política pública”. Panamá debe declarar una moratoria de la minería de oro.

El Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (ONU) aprobó hace tres semanas una resolución histórica para establecer un grupo de trabajo intergubernamental con el objetivo de elaborar un instrumento internacional legalmente vinculante que obligue a las grandes transnacionales y a otros inversores a cumplir las normas para proteger los derechos humanos. **La**

buena noticia, tiene su lado negativo ya que EEUU y los países miembros de la Unión Europea rechazaron el acuerdo.

La ONU también fue marco para la realización del Tribunal Permanente de los Pueblos donde se presentaron 12 casos de violaciones sistemáticas de derechos humanos cometidas por grandes empresas, como Chevron-Texaco en Ecuador, Shell en Nigeria, la israelí Mekorot en Palestina, la suiza-inglesa Glencore Xstrata en 7 países, Lonmine en Sudáfrica, Coca-Cola en Colombia y el caso de una empresa española, Hidralia, en Guatemala.

Fuente: <http://alainet.org/>

PERÚ

MANIFIESTO DE LAS MUJERES DE LA CLOC-VÍA CAMPESINA PERÚ EN EL MARCO DEL I ENCUENTRO NACIONAL DE MUJERES POR LA JUSTICIA CLIMÁTICA EN DEFENSA DE LA MADRE TIERRA, HACIA LA COP20

Nuestro continente Abya Yala, destaca por poseer una de las mayores fuentes de biodiversidad, siendo en consecuencia también uno de los más vulnerables a los impactos del Cambio Climático. Este fenómeno está afectando a la flora, fauna y a nuestras poblaciones con especial incidencia en las regiones rurales, andinas, de costa y selva, quienes paradójicamente además son los sectores que cuentan con menores recursos para enfrentar los desastres climáticos y sus impactos en sus propias vidas. Además estas problemáticas generadas a causa del calentamiento global, nos afectan de manera diferente a las mujeres que a los varones, incidiendo especialmente en las mujeres campesinas indígenas que nos dedicamos a la agricultura familiar.

En este contexto, el próximo diciembre el Perú acogerá la 20ª Conferencia de las Partes del Convenio Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP20), en la que 195 naciones tienen el reto de alcanzar consensos vinculantes respecto al Cambio Climático a escala planetaria.

Por ello, las mujeres campesinas indígenas y originarias, organizadas en la articulación nacional de la Coordinadora Latinoamericana de Organizaciones del Campo – Vía Campesina- Perú, procedentes de la Federación Nacional de Mujeres Campesinas, Artesanas, Indígenas, Nativas y Asalariadas del Perú (FENMUCARINAP), la Confederación Nacional Agraria (CNA); y la Confederación Campesina del Perú (CCP), nos reunimos del 17 al 19 de Junio, en el Primer Encuentro Nacional de Mujeres por la Justicia Climática en Defensa de la Madre Tierra, hacia la COP20, y como resultado de nuestro trabajo, elevamos nuestras voces manifestando lo siguiente:

- Nosotras las mujeres del campo y la ciudad, denunciemos que el Cambio Climático es consecuencia de un orden mundial patriarcal y un modelo productivo de consumo mercantilista y depredador que prioriza el crecimiento económico en base a actividades industriales que provocan el calentamiento global; por ello el Cambio Climático no es solo un problema ambiental, es sobre todo un problema social y político.

- Esta alteración del clima en nuestros países afecta de manera directa a nuestras actividades primarias productivas basadas en la agricultura y ganadería, generando una sobrecarga de actividades domésticas y laborales que vulneran nuestra salud y agreden nuestros cuerpos. El acarreo de agua, el trabajo para salvar nuestras cocechas y animales, ya sea de sequías o inundaciones, el enfrentar inclemencias del tiempo, ha cambiando mucho la vida de las mujeres, principalmente en la alimentación de nuestras familias.

- Nosotras guardianas de la biodiversidad y las semillas de nuestros pueblos, somos las principales afectadas por el uso de agrotóxicos y otras sustancias químicas utilizadas por las grandes industrias, los cuales contaminan nuestros alimentos y nuestra tierra afectando la riqueza natural de nuestros territorios.

- La crisis climática se acompaña de una crisis de valores a escala global que afecta a nuestro modo de relacionarnos y por sobre todo afecta a nuestra Madre Tierra, mercantilizando nuestros recursos naturales y poniendo en peligro nuestra sostenibilidad y la de las generaciones venideras.

En este sentido, como mujeres campesinas, indígenas, asalariadas y artesanas planteamos dos frentes de lucha frente a las consecuencias del cambio climático en nuestras vidas:

1. A nivel nacional destacando 5 ejes de acción, en los que reclamamos lo siguiente:

Incidencia Política

- Acceso a la tierra, al agua y al territorio para las mujeres, una redistribución real de la tierra donde seamos sujetas activas y propietarias efectivas de nuestros territorios. Este reconocimiento es indispensable para poder enfrentar los efectos que el cambio climático genera sobre nuestras vidas.

- La protección de nuestras semillas ancestrales y biodiversidad, las cuales son parte de nuestra identidad cultural y conocimiento originario respetuoso con nuestra Madre Tierra.

- Presencia imprescindible en los espacios de decisión política, así como fortalecer nuestra influencia real en los espacios de toma de decisión a nivel, local, regional y nacional, haciendo valer nuestro derecho a participar por igual en la gobernanza democrática.

- El cumplimiento de leyes y normativas por parte de los poderes públicos, ante un sistemático incumplimiento y falta de implementación de las mismas en contra de nuestros derechos y oportunidades, como la Ley 28983, Ley de Igualdad de Oportunidades entre Mujeres y Hombres, así como la Ley N° 29785, Ley del derecho a la consulta previa a los pueblos indígenas u originarios, reconocido en el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

- El fortalecimiento y visibilización del trabajo que realizamos las organizaciones de mujeres, a favor de una modelo de desarrollo que prima la vida y los valores humanos ante todo.

• Salud

- Protección al territorio de nuestros cuerpos favoreciendo nuestro autocuidado, eliminando cualquier tipo de violencia que nos dañe física o emocionalmente.

- Acceso a seguros de salud sin exclusión ni discriminación, acceso a recursos de agua y saneamiento seguros y a una alimentación sana y saludable.

- Reconocimiento de la medicina tradicional y nuestras prácticas culturales en salud.

• Trabajo

- Reconocimiento y visibilización del aporte económico, social y cultural de las mujeres del campo y de la ciudad en los mercados locales, nacionales e internacionales de producción, dando valor agregado a nuestros productos.

- Valorización de las prácticas tradicionales, saberes originarios y ancestrales, que mitigan los efectos del cambio climático sobre nuestra Madre Tierra.

- Presupuestos que prevengan y mitiguen los efectos causados por los fenómenos naturales producidos a consecuencia del Cambio Climático para la pequeña agricultura y ganadería.

- Acceso a capacitación técnica a productoras rurales para la adaptación al cambio climático, así como tener acceso a nuevas tecnologías e investigaciones que pueda mitigar el CC en nuestras comunidades.

- Sistema Nacional Agrario incluyente que contemple seguros agrarios y acceso a crédito para las productoras y campesinas, así como un trabajo digno y salario justo para las trabajadoras del campo.

- Acceso para nuestras hijas e hijos a oportunidades laborales con derechos, para evitar así la migración forzada de muchos de ellas y ellos a las ciudades.

• Educación

- Promover la incorporación en la currícula educativa de la realidad del cambio climático como amenaza para nuestra generación y las futuras venideras, en busca sensibilizar a nuestros hijos e hijas del respeto el cuidado al ambiente.

- Favorecer el acceso de las mujeres a la información y conocimiento para el efectivo uso y disfrute de nuestros derechos.
- Uso del lenguaje inclusivo e intercultural en todos los espacios educativos y de socialización.
 - Soberanía Alimentaria
- Aprobación de la Ley de Soberanía y Seguridad Alimentaria Nutricional.
- Aprobación de la Ley Marco para la gestión del Cambio Climático (Proyecto de Ley N° 3356/2013-CR), así como políticas públicas que incorporen el enfoque de género e interculturalidad frente al cambio climático con designación de presupuestos especiales en este ámbito.
- Promoción de un modelo agropecuario campesino e indígena sostenible y orgánico que mejore la calidad de vida de nuestro territorio, libre de agrotóxicos y transgénicos.
- Respeto a nuestra autodeterminación sobre los que producimos y comemos

2. A nivel global

- Rechazamos enérgicamente “falsas soluciones” al calentamiento global. Las negociaciones climáticas se han convertido en un gran mercado, donde se han creado herramientas y mecanismos para limpiar la imagen de los países más contaminantes y sus empresas como con los “Mecanismos para un Desarrollo Limpio” (MDL) o los REDD (Reducción de las Emisiones por Deforestación y Degradación), herramientas que permiten que el sistema capitalista siga consumiendo los recursos naturales, nuestros bienes comunes de toda la humanidad.
- Exigimos a los gobiernos de los países del Sur que se nieguen a implementar estas falsas soluciones y promuevan y den apoyo a la agricultura campesina sostenible, orientando la producción hacia los mercados internos, estableciendo políticas de ahorro de energía efectivas por parte de la industria.
- Afirmamos que la agricultura campesina contribuye positivamente al equilibrio de carbono del planeta, incrementa la biodiversidad, recupera la materia orgánica del suelo, sustituye la producción industrial de carne por una producción diversificada a pequeña escala, expandir los mercados locales, parar la deforestación y hacer un manejo integral del bosque por lo que consideramos es la mejor manera de luchar contra el hambre, la desnutrición y la crisis alimentaria actual.
- Exigimos a escala global el pleno derecho a la tierra y la recuperación de los territorios en especial por parte de las mujeres, la soberanía alimentaria de todos los pueblos, el acceso al agua como bien social y derecho humano, el derecho a usar, conservar e intercambiar libremente nuestras semillas, y el fomento a los mercados locales favoreciendo un consumo más responsable y sostenible con nuestra Madre Tierra.

Por todo ello nosotras las mujeres campesinas e indígenas pensamos que ante la amenaza de la crisis climática este es un momento estratégico para la construcción de modelos más justos y equitativos, donde la acción sea por y para las personas, promoviendo la autodeterminación de los pueblos, el Buen Vivir y la equidad de género como bases reales para el cambio.

Es por esto que como representantes, lideresas, hacemos un llamado a todas nuestras organizaciones, a nuestros aliados, a nuestras hermanas y hermanos en la lucha y a todas las personas comprometidas con un futuro mejor, a participar en la próxima Cumbre de los Pueblos que tendrá lugar en el mes de diciembre en Lima, paralela a la Cumbre Oficial COP20 y alzar conjuntamente una sola voz en un espacio de construcción y movilización colectiva

Nosotras y nosotros mujeres campesinas, indígenas y originarias del Perú en lucha en defensa de la justicia climática, la agricultura sostenible, la soberanía alimentaria, contra la mercantilización de los bienes comunes y en defensa de los derechos de Nuestra Madre Tierra.

¡Las mujeres campesinas, indígenas, originarias del Perú tenemos propuestas para enfrentar al cambio climático!

¡Nosotras campesinas e indígenas alimentamos al mundo y enfriamos el planeta!

¡Mujeres campesinas e indígenas del mundo en defensa de Nuestra Madre Tierra por la Soberanía Alimentaria y la Autodeterminación de nuestros Pueblos!

VENEZUELA

DETENIDOS EN MANIFESTACIONES: DE LOS 174 PRIVADOS DE LIBERTAD SÓLO 17 SON ESTUDIANTES

De los 174 privados de libertad por los hechos violentos perpetrados por la derecha venezolana desde febrero pasado hasta el 30 de junio, sólo 17 son estudiantes, confirmó hoy la fiscal general de la República, Luisa Ortega, en su programa radial, En Sintonía con el Ministerio Público, transmitido por Radio Nacional de Venezuela (RNV).

En Venezuela se garantiza el derecho a la protesta pacífica y sin armas y "no se ha criminalizado la protesta. Las detenciones han sido por cometer delitos como homicidio, uso de armas de fuego, actos vandálicos, daños a la propiedad pública y privada, que nada tienen que ver con el derecho a la libertad de expresión"

Informó que en los allanamientos realizados se han encontrado 47 armas de fuego y se han presentado 27 nuevos actos conclusivos de la investigación, que han arrojado 20 acusaciones a 88 personas y ocho sobreseimientos.

La fiscal Ortega también indicó que hay abiertas 197 investigaciones por violación a los derechos humanos, reiteró el llamado a los padres para que tengan mayor control sobre sus hijos adolescentes y exhortó a la ciudadanía a fomentar la tolerancia y al respeto.

Uso de menores de edad

El ministro de Relaciones Interiores, Justicia y Paz, Miguel Rodríguez, denunció ayer miércoles el uso de menores de edad para atacar las instalaciones y unidades del Metro de Caracas, como parte de las acciones emprendidas por la extrema derecha.

Entrevistado en Venezolana de Televisión (VTV), informó que han detenido a dos sujetos implicados en daños a las estaciones del Metro de Caracas, a quienes, presuntamente, un sujeto pagaba 2.000 bolívares (317,46 dólares) semanales para provocar las acciones violentas.

Precisó que uno de los detenidos tiene 16 años de edad y a otro le fue incautada una tableta electrónica que era empleada para, entre otras acciones, grabar vídeos de la actuación de los efectivos policiales dentro de las instalaciones del subterráneo.

"Estos jóvenes están siendo utilizados por esas cabezas de la derecha" que promueven el plan de magnicidio en contra del presidente Maduro, en el que están involucrados agentes nacionales e internacionales.

Intento de asesinar al Presidente Maduro

"El Ministro Rodríguez desveló una fase posterior a la guarimba, que es la del magnicidio. Ya habíamos dicho que venían asesinatos selectivos, y aparece la figura más dramática y terrorista, que es la del magnicidio, porque no es sólo el hecho de quitarle la vida a un hombre, que en este caso es la del Presidente, sino el efecto que eso causaría en la sociedad", manifestó.

María Machado, Diego Arria y el abogado Gustavo Tarre destacan entre los principales promotores del plan en contra de la vida del Mandatario, cuyas pruebas fueron mostradas ayer por el Alto Mando Político de la Revolución Bolivariana.

"Hay un complejo plan dirigido a acabar con la paz de este país. Eso incluye el intento de magnicidio que no solamente va en amenazas sino también en acciones para intentar el asesinato del presidente de la República, Nicolás Maduro", señaló el Alcalde del Municipio Bolivariano Libertador.

Informó que este plan es apoyado por un fondo millonario con el que se han desarrollado diferentes planes terroristas, y alertó sobre la planificación de un golpe militar que "se ha desactivado de manera oportuna".

De lograrse las pretensiones de la derecha, se habría generado "un baño de sangre en el país, la violencia, y se sentarían las bases y la oportunidad para que la injerencia extranjera se impusiera. Todas esas pruebas las tenemos aquí".

Fiscal venezolana solicita a Interpol la captura de opositores Arria, Burelli y Koesling

La fiscal general de Venezuela, Luisa Ortega, anunció este miércoles órdenes de captura contra tres opositores -el exdiplomático Diego Arria, el exsecretario de Petróleos de Venezuela (PDVSA) Pedro Burelli y el excomisario Ricardo Koesling- por su supuesta implicación en un plan magnicida en contra del gobierno de Nicolás Maduro.

"Como sabemos que no se van a presentar a declarar porque están fuera del país, vamos a pedirle a Interpol que emita una circular roja contra estas tres personas para que se proceda con su captura", señaló la fiscal en declaraciones a la estatal Venezolana de Televisión.

Embajador de Estados Unidos, implicado..

La ministra venezolana de Comunicación e Información, Delcy Rodríguez, señaló ayer miércoles vía Twitter que el Gobierno de Estados Unidos (EEUU) debe responsabilizarse ante la comunidad internacional por la actuación del embajador de ese país en Colombia, Kevin Whitaker, en el golpe de Estado emprendido contra el gobierno del presidente Nicolás Maduro

El Departamento de Estado de Estados Unidos rechazó nuevamente las acusaciones de estar involucrado en un presunto plan de magnicidio y golpe de Estado en Venezuela.

"Absolutamente no", señaló la vocera del Departamento de Estado, Jen Psaki, en referencia a las acusaciones del gobierno de Venezuela de que el nuevo embajador de EE.UU. en Colombia, Kevin Whitaker, está ayudando a la dirigente opositora María Corina Machado a orquestar un magnicidio que luego lleve a un golpe de Estado.

COMUNICADO DE LAS ORGANIZACIONES ALTERNATIVAS DE DERECHOS HUMANOS EN OCASIÓN A LA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS AL PUEBLO PALESTINO

La Fundación Latinoamericana por los Derechos Humanos y el Desarrollo Social (FUNDALATIN), Instituto de Desarrollo Humano y Economía Social (IDHES), La Red Nacional de Derechos Humanos (RENADDHH) y el Consejo Nacional para la Defensa del Derecho Humano a la Salud (CNDDHS), integrados por: Fundación Embajada de los Derechos Humanos, Fundación Humanitaria Resistencia ITS.VIH/SIDA, Asociación Civil Defensa de los DDHH, Defensoría Juvenil de Derechos Humanos (DEJUDH), Movimiento Juvenil Semillero de la Patria Simón Bolívar (IDENNA), Movimiento Cimarrón, Fundación de ayuda al paciente renal venezolano, Asociación Civil Productores Audiovisuales / Cine / Tv / Fotografía / Teatro, Movimiento Cátedra de Educación Social y DDHH Simón Rodríguez, Parlamento Infantil y Juvenil del Municipio Acevedo, Fundación Internacional de Rescatistas Unidos sin Fronteras (R.U.S.F), Movimiento de Batalla Social Punta de Lanza, Colectivo de Psicólogos por el Socialismo, Movimiento Revolucionario por la Sexodiversidad de Aragua, Movimiento Afrodescendientes del Estado Bolivariano de Miranda (Barlovento), Movimiento Alumnos para los Alumnos (APLA), Organización Gay lésbica del Estado Falcón (OGLEF), Fundación Casa de los Girasoles, Red Araña Feminista, Asociación Civil Fenás Diversidad Sexual Venezuela, Asociación Civil Corazones Diversos, Asociación Civil Orgullo LGBT, Fundación Base Lésbica, Asociación Civil Alianza Lambda de Venezuela, Asociación Civil Mundo LGBT, Fundación Alternativa Bolivariana Socialista (F.A.B.S.O.), Colectivo ARMIF, Federación Nacional Socialista de Mujeres con Cáncer, Asociación civil hijos de la patria, Fundación Colectivo horizontes alternativos, Fundación Cordero, Federación nacional socialista de consejos comunales y comuna (FENASCOFES), Movimiento Ecuador Alfarista Bolivariano, Movimiento Bolivariano de la Patria Grande, Asociación Civil de Comerciantes Unidos del Mercado Bolivariano La Hoyada, expresamos nuestra posición con motivo a la violación de los Derechos Humanos del Pueblo Palestino y la Franja de Gasa:

PALESTINA Y LA RECUPERACIÓN DE LA DIGNIDAD HUMANA

La tensión en la Franja de Gaza, con la pérdida de vidas humanas y especialmente de niñas y niños palestinos, por los ataques con armas de la más alta tecnología mundial conmueve la conciencia de las comunidades de buena voluntad del mundo.

Los gobiernos democráticos responsables y comprometidos se han manifestado en contra de la masacre del indómito pueblo palestino y en busca de salidas a las opciones de paz. Entre ellos los gobiernos latinoamericanos de América Latina y el Caribe como Bolivia, Venezuela, Ecuador, Argentina. El secretario general de la ONU Ban Ki Moon manifiesta su preocupación y hasta el consejo de seguridad de la ONU en sintonía con los postulados que debe regir esta organización, llama al alto al fuego. Sin embargo, la tragedia continúa. Como si la dignidad humana retrocediera a tiempos prehistóricos, con la ley del más fuerte.

Ya en momentos previos a la invasión a Irak, la guatemalteca premio nobel de la paz Rigoberta Menchú clamaba “con tanto ojo por ojo la humanidad va a quedar ciega”. Ahora visiones fundamentalistas religiosas intentan visualizar el conflicto como el derecho que le asiste a un determinado pueblo escogido a una determinada tierra prometida. Y por lo tanto hay que expulsar a la población ocupante por derecho internacional de su tierra y dónde anteriormente se podía convivir en paz entre seguidores de las tres grandes religiones monoteístas, Judaísmo, Islam, Cristianismo en un territorio considerado por las tres como especialmente representativo.

Sin embargo, desde cada una de estas fuentes espirituales, así como de provenientes de otras religiones e incluso inspiradas en el humanismo ateo, existen comunidades de buena voluntad que impulsan un amplio movimiento para recuperar la dignidad humana y la sensibilidad en la toma de decisiones para valorar la vida en el planeta. El Papa Francisco impulsó hace poco una oración común con miembros de las tres religiones monoteístas en el Vaticano.

Ya el reconocido profeta obispo brasileño de Olinda y Recife Helder Cámara recomendaba hacer un amplio movimiento de las minorías abrahámicas, llamada así por Abraham, reconocido por los judíos, musulmanes y cristianos. A las cuales incluía en la dimensión ética común proveniente de su fuente humanista atea o de otras religiones, siempre que “el egoísmo te parezca angosto e irrespirable; si tienes hambre de verdad, de justicia y de amor” y analizaba: “Escoger el camino de la presión moral liberadora no es ciertamente optar por la vía fácil. Se trata de reemplazar la fuerza de las armas por la fuerza de la moral, de sustituir la violencia por la verdad”. (Helder Cámara. El desierto es fértil. Sígueme Salamanca 1975)

En esta hora de gran peligro humano y crisis civilizatoria, en el cual las niñas y los niños palestinos agredidos en la Franja de Gaza son la expresión del horror inhumano al que puede llegar el afán de dominio de las grandes maquinarias bélicas que pretenden cubrirse en nombre de Dios, las comunidades ecuménicas así como las organizaciones de Derechos Humanos de Visión Crítica aquí presente se unen al clamor de todo el mundo, conformado como una gran fuerza ética que apoya las iniciativas de gobiernos conscientes que aspiran convertir en una entelequia a un mundo, donde sea más humana la humanidad, así como, las acciones transformadoras que puedan darse en la ONU y en otros organismos internacionales para frenar el genocidio sistemático y pertinaz por demás deleznable, con miras a abrir los cauces para la recuperación de la dignidad humana y a la paz con justicia en este cambio de época.

En Caracas República Bolivariana de Venezuela 16 de Julio 2014.